

16 DE OCTUBRE, 2018



## PRIMERAS PLANAS



Amplían a 60 años concesión de Higa



ONU: pegará el TLC 2.0 a la inversión extranjera



Aplaza la Conagua la entrega masiva de concesiones



Futuro del NAIM, en un pregunta



Se le pierden 16 mil mdp al Seguro Popular: ASF



Una pregunta definirá el nuevo aeropuerto



Morena pagará la consulta del NAIM



Detallan consulta; arrecia polémica



Futuro del NAIM, en una pregunta



Ahora Canadá legaliza marihuana lúdica; aquí, 12 iniciativas atoradas



Una sólo pregunta y dos opciones, en consulta del NAIM



Nuevo AICM, con visión a futuro y urgente: Peña



Sin piedad



Desata polémica costeo de consulta



Presentan pregunta única para consulta



La Unión Europea no visualizará su posición sobre Venezuela

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

# INFORMACIÓN

## EDUCACIÓN SUPERIOR

- Piden que UNAM incluya licenciatura en Turismo (El Economista, p. 27)**
- Estudiante apuñalada “ya salió del hospital” (La Jornada, p. 35)**
- Asamblea estudiantil denuncia amenazas (El Economista, p. 51)**
- Deserta 40% de alumnos del IPN (La Jornada, p. 35)**
- Crean en UAM un biorreactor de microalgas para capturar CO2 (La Prensa, p. 15)**
- UAM ajusta plazo de elección de ombudsman (La Jornada, p. 35)**
- Vida al Puerto de Manzanillo (La Prensa, p. 10)**
- Diputados piden subir a \$4,500 millones presupuesto para Ciencia y Tecnología (La Crónica, p. 16)**

## SECTOR EDUCATIVO

- Cierre de escuelas será caso por caso (Excelsior, p. 1 y 4-Comunidad)**
- Las ONG respaldan al INEE (El Sol de México, p. 14)**
- Estudiantes crean sus propios sismógrafos (El Sol de México, p. 35-República)**
- Escoltan a maestros en la sierra (Excelsior, p. PP y 21)**
- Huyen dos maestras de telesecundaria de El Nayar tras golpiza (La Jornada, p. 30)**

## SNTE /CNTE

- Proponen congresos educativos (Excelsior, p. 4)**
- ‘La CNTE no pone la agenda’ (El Heraldo de México, p. 4)**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	1	27

NO DEBE CENTRARSE EN ESCUELAS PRIVADAS: VIDANTA

## Piden que UNAM incluya licenciatura en Turismo

FACTOR  
**Capital Humano**

**EL PRESIDENTE** de Grupo Vidanta, Daniel Chávez, recomendó ayer a la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) que incluya en su oferta académica una licenciatura en Turismo, por la relevancia en los temas sociales que implica el sector, y se comprometió a financiar el inicio de la misma. "Me preocupa, y lo digo con honestidad, que la enseñanza del turismo esté concentrado en escuelas privadas, lo que genera limitaciones para contar con un mejor capital humano en la actividad", comentó durante su participación en el foro Turismo y desarrollo social. En respuesta, los presentes en el museo Universum, de la UNAM, aplaudieron la decisión, que fue seguida por otra petición del empresario hotelero: "Tómenme la palabra y háganlo. Yo patrocino".

Actualmente, el Instituto Político Nacional (IPN) es el único organismo público que cuenta con una licenciatura dedicada a la actividad que se ofrece en la Escuela Superior de Turismo. En la UNAM, la facultad de Contaduría ofrece diversas actividades relacionadas, pero no a nivel superior.

Para el consultor turístico Juan Carlos Arnau, la posibilidad de que la universidad cuente en breve con una licenciatura de Turismo será "el gran aval" que muestre lo relevante que es la actividad en México. "De verdad es sorprendente que la UNAM ya llegó a las 100 licenciaturas y no hay una que genere la preparación académica pertinente, en sus diferentes variantes, para el sector turístico. Es una buena idea que ya se empezó a promover", refirió.

Como parte de las actividades del foro, se presentó un documento que abona a la generación de una adecuada política para la actividad,

en donde se deja en claro que el factor humano es una parte importante de la ecuación turística. (Alejandro de la Rosa)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	35

## Estudiante apuñalada “ya salió del hospital”

● Reitera Asamblea Interuniversitaria veracidad del ataque; no da nombre de joven

**JOSÉ ANTONIO ROMÁN**

La Asamblea Interuniversitaria mantiene en reserva la identidad de la estudiante del Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) Naucalpan que presuntamente fue atacada con arma blanca el sábado, pese a que las autoridades de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y del mismo plantel han señalado de manera reiterada que hasta el momento no hay datos ni en agencias del Ministerio Público ni en los hospitales de la zona que confirmen la agresión denunciada.

Voceros de la asamblea insistieron en la “veracidad” del ataque y argumentaron que reservan la identidad de su compañera y los detalles de los hechos esencialmente por la “seguridad” de la joven universitaria y de sus familiares.

En conferencia de prensa, en la cual se limitó a dar lectura de un pronunciamiento y a recoger preguntas de los informadores para llevarlas a su “discusión” en una nueva asamblea, no aportó datos a lo expresado en sus comunicados de la víspera, salvo que la joven estudiante “fue dada de alta el domingo” por la tarde de un hospital, cuyo nombre tampoco se reveló.

Desde el sábado en la noche empezó a circular en redes sociales la denuncia de una agresión en contra de la comisionada del CCH Naucalpan, quien había sido golpeada, amenazada y herida con un arma blanca. Los hechos, según dijo después la asamblea, ocurrieron en el Metro Cuatro Caminos.

Sin embargo, el domingo, en dos comunicados de la Rectoría de la UNAM y uno más del CCH Naucalpan, se informó que ambas instancias habían iniciado una serie de investigaciones en las agencias del MP y hospitales de la zona para tener mayores datos, sin que hasta ese momento se pudiera confirmar la denuncia del movimiento estudiantil.

La UNAM indicó que su intención era ofrecer ayuda a la estudiante agredida, condenar los hechos de violencia y exigir su esclarecimiento, así como castigo a los responsables.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	1	51

## RECHAZAN VERSIONES DE LA UNAM

# Asamblea estudiantil denuncia amenazas

Salvador Corona

EL ECONOMISTA

LA ASAMBLEA Interuniversitaria —integrada por más de 35 instituciones educativas— condenaron las amenazas y hechos de violencia presuntamente para desarticular el movimiento estudiantil que se formó a partir del pasado 3 de septiembre tras un ataque porfir.

“Ante la falta de soluciones satisfactorias a nuestras demandas, hacemos un llamado a nuestros compañeros y compañeras, a mantener la organización estudiantil”, manifestaron al tiempo que exigieron a las autoridades universitarias y al Congreso de la Unión dar una respuesta al pliego petitorio.

En conferencia de prensa, en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México plantel Centro Histórico, los alumnos del Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) Azcapotzalco, Naucalpan, Vallejo, FES Iztacala, Acatlán y Zaragoza, detallaron que el pasado 13 de octubre una comisionada de la Asamblea Interuniversitaria del CCH Naucalpan, menor de edad, fue agredida por cinco individuos y herida con arma blanca dejando una lesión de 10 centímetros.

En ese sentido desmintieron la información de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) en la que señala que no hay caso registrado en las Agencias de Ministerio Público, por lo que insistieron que hay un video sobre el tema, pero reservaron la información al ser una menor de edad aunque está dada de alta.

“Esta ola de atentados se presenta en el marco de una coyuntura, resultado de años y años de violencia institucional que ha dejado a su paso a una gran cantidad de presos políticos, desaparecidos, ejecutados y feminicidios en las universidades a lo largo y ancho del país”.

Los estudiantes también denunciaron presuntamente hechos de violencia contra diversos alumnos como forma de presión. “A través de esta rueda de prensa, reafirmamos que tanto las autoridades universitarias como el Congreso de la Unión deben dar una respuesta satisfactoria a nuestro pliego petitorio, ya es de su conocimiento”, indicaron los estudiantes.

La siguiente Asamblea Interuniversitaria se llevará a cabo el próximo 27 de octubre en la FES Aragón, ahí darán talleres sobre las acciones en caso de que las autoridades no respondan el pliego petitorio.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	35

## Deserta 40% de alumnos del IPN

■ JOSÉ ANTONIO ROMÁN

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) enfrenta un grave problema con la deserción escolar, de casi 40 por ciento en promedio en los pasados cinco años, y un abandono de otros siete puntos en educación media superior y superior, que hace urgente atender este fenómeno que trastoca los objetivos de esa casa de estudio y desaprovecha el presupuesto que se le asigna, que este año ascendió a 15 mil 554 millones de pesos.

Ante esta situación, el director general del IPN, Mario Alberto Rodríguez Casas, inauguró ayer el 13 Encuentro Institucional y Sexto Interinstitucional de Tutorías en un intento por frenar el rezago, la reprobación, deserción y baja eficiencia terminal.

La matrícula actual del IPN es de casi 178 mil estudiantes, de los cuales 108 mil son de nivel superior; 62 mil 637 de educación media superior, y poco más de 7 mil de posgrado.

En el acto, Rodríguez Casas señaló que la actividad tutorial ha sido objeto de una revaloración, ya que se le considera un importante medio del que pueden disponer las instituciones académicas para mejorar sensiblemente la calidad del proceso educativo.

De lo que se trata, dijo, es que los jóvenes permanezcan en la institución a lo largo del trayecto escolar y adquieran una sólida formación y un egreso satisfactorio.

Rodríguez Casas explicó que dentro de las actividades tutoriales se reconoce que los escenarios educativos de la era moderna requieren dotar a la comunidad estudiantil de estrategias que los hagan partícipes de sus propios procesos de aprendizaje.

La Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior ha destacado el papel de las tutorías para hacer frente a la problemática que enfrentan todas las instituciones de educación superior, pero que se observa de manera marcada en el primero año de la educación media superior y superior, en un fenómeno que también es multifactorial.

Datos de la Encuesta Nacional de Deserción en la Educación Media Superior revelan que la falta de dinero en el hogar es el principal motivo por el cual se abandona la escuela, según respondió 36.4 por ciento de encuestados. Estos resultados indican la necesidad de apoyos económicos a los alumnos que lo requieran.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	1	15

## Crean en UAM un biorreactor de microalgas para capturar CO2

Un equipo de investigación de la Unidad Cuajimalpa de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) creó un biorreactor de microalgas para la captura de dióxido de carbono (CO<sub>2</sub>) de gases de combustión de la industria cementera, el cual fue puesto en marcha en la planta industrial Cementos Fortaleza, en Tula, Hidalgo.

Durante una visita de funcionarios de la UAM –encabezada por el doctor Sergio Revah Moiseev, director de Apoyo a la Investigación, en representación del doctor Eduardo Peñalosa Castro, rector general– a la planta se llevó a cabo una prueba del concepto denominado Parque Verde Fortaleza, realizado como parte del proyecto liderado por la doctora Marcia Guadalupe Morales Ibarra, profesora del Departamento de Procesos y Tecnología.

El desarrollo está orientado al aprovechamiento de los gases emanados de los procesos de calcinación en la producción de cemento, por medio de tecnologías innovadoras y limpias utilizadas en este procedimiento biotecnológico, indicó el ingeniero José Alfredo Mendoza Enríquez, responsable de la operación de la planta.

El prototipo, que estuvo funcionando durante dos meses en instalaciones de esa sede académica, ha demostrado su efectividad al haber sobrevivido perfectamente los microorganismos a nuevas condiciones de clima, temperatura y otros factores in situ, señaló la doctora Morales Ibarra.

El CO<sub>2</sub> que generan los sectores que operan mediante combustión causa daños severos al medio ambiente, sin embargo este gas puede ser aprovechado por microalgas que realizan la fotosíntesis, ya que los microorganismos lo requieren, así como energía luminosa para producir oxígeno.

Desde el inicio del trabajo hubo una colaboración muy directa con la empresa, la cual proporcionó información acerca de la composición de los gases de combustión.

Parque Verde Fortaleza está diseñado con tubos transparentes para que las microalgas reciban luz y cuenta con tres fases: clasificación, colección de luz y adquisición de datos, señaló la doctora Morales Ibarra.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	35

## UAM ajusta plazo de elección de *ombudsman*

■ JOSÉ ANTONIO ROMÁN

Ante la falta del número de candidatos requeridos, la rectoría general de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) decidió ampliar el plazo hasta el 9 de noviembre próximo para recibir a aspirantes a encabezar la Defensoría de los Derechos Universitarios para el periodo 2018-2024.

El aviso de la ampliación, suscrito por el rector general de la UAM, Eduardo Peñalosa Castro, señala que tras concluir el plazo original, el pasado 10 de octubre, no se registraron los aspirantes requeridos por la reglamentación interna, por lo cual se decidió dar un periodo adicional al proceso.

La defensoría es la instancia encargada de vigilar el respeto de los derechos humanos y universitarios, así como promover su difusión entre la comunidad.

Entre los asuntos que le competen están conocer de oficio o a petición de parte de hechos que constituyan violaciones a derechos universitarios, particularmente de discriminación o violencia por razón de género, raza, etnia, nacionalidad, ideología, posición social, orientación sexual, o de cualquier naturaleza; atender a las víctimas, particularmente a las de violencia de género, con el fin de identificar las vías idóneas para la prevención, atención, sanción y erradicación de esta problemática; emitir medidas precautorias necesarias para que cese la violación a derechos universitarios, y emitir recomendaciones cuando se afecten los derechos de la comunidad universitaria.

Sin embargo, desde su creación en 2015, dicha defensoría ha tenido serias dificultades para funcionar. Está acéfala desde diciembre de 2016, cuando su primer y único titular, David Chacón Hernández, tuvo que renunciar en medio de acusaciones en su contra por actuación irregular en un caso de violencia de género, en el que estaba involucrado el defensor adjunto, Alejandro Santiago Monzalvo.

Abierto el proceso en abril de 2017 para designar a un nuevo ombudsman universitario, éste se debió aplazar ante la falta del número de candidatos requeridos.

De acuerdo con el nuevo aviso de ampliación del registro, la auscultación de los posibles candidatos se daría a mediados de noviembre, para que el rector general Peñalosa presente al Colegio Académico la lista de cuando menos cuatro candidatos para el periodo de seis años que dura la encomienda.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	1	10

## COMPROMETE AMLO ATENCION ESPECIAL

# Vida al Puerto de Manzanillo

**En gira de agradecimiento en Colima, el Presidente electo aseguró que se trabajará para avanzar en la solución a inseguridad y violencia que azotan al país**

**C**OLIMA, Colima, 15 de octubre (Notimex).- El Presidente electo Andrés Manuel López Obrador señaló que se impulsará el desarrollo del puerto de Manzanillo, además de que se trabajará para avanzar en la solución a la inseguridad y a la violencia en el país.

En el acto efectuado en la Plaza de la Piedra Lisa, como parte de su gira de agradecimiento, López Obrador detalló que "vamos a darle atención especial al puerto de Manzanillo y se va a dar respuesta al grave problema de la inseguridad y la violencia: es un compromiso que hago con ustedes y con todo el pueblo de México".

En el ámbito local, López Obrador presentó las diversas opciones que se implementarán para el estado. "Esto es lo que podemos llamar el programa mínimo, son 2 mil millones de pesos que se van a invertir, no es gasto, es inversión: desde el inicio se va a beneficiar alrededor de 125 mil personas, van a recibir este apoyo aquí en Colima; pero vamos a hacer otras cosas, vamos a apoyar decididamente toda la actividad productiva".

El mandatario electo dio a conocer que también se impulsará la educación pública y gratuita, por lo que se creará una nueva universidad pública en el municipio de Armería, en beneficio de los jóvenes para que

sigan estudiando.

Acompañado en el estrado por la hermana de su colaborador Cesar Yañez, la diputada federal, Claudia Yañez, reiteró que se atenderá también de manera especial a todos los centros de desarrollo infantil (Cendis), pues éstos se regularizarán y dependerán de la Secretaría de Educación Pública (SEP).

Además, insistió en que se reducirá el gasto de publicidad en los medios de comunicación, "lo están entendiendo, son muy comprensivos los dueños de los medios de información porque va a bajar el gasto de publicidad en medios de información a la mitad, al 50%, no vamos a destinar mucho con este propósito, pero un aplauso a los medios que ya han entendido que estamos viviendo tiempos nuevos y nadie me presiona, nadie me está pidiendo convenios de publicidad".

Asimismo, acompañado también por el coordinador de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, Mario Delgado, señaló que los legisladores federales ya iniciaron las reformas a las leyes para ajustar el marco legal a las nuevas circunstancias.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	CIUDAD	16

VEN REZAGO DIGITAL, PUESTO QUE MÉXICO ESTÁ EN EL LUGAR 76 DE 139 NACIONES EN EL USO DE REDES

## Diputados piden subir a \$4,500 millones presupuesto para Ciencia y Tecnología



La Comisión de Ciencia y Tecnología, durante su instalación.

[ BRAULIO COLÍN ]

■ Para el 2019 el presupuesto de la Secretaría de Ciencia y Tecnología del Gobierno capitalino, deberá pasar de 333 millones de pesos (.15%) a 4 mil 448 millones de pesos (2%), informó el presidente de la Comisión de Ciencia y Tecnología del Congreso de la Ciudad de México, Víctor Hugo Lobo Román durante la instalación de esta instancia legislativa.

En su intervención después de instalada la Comisión de Ciencia y Tecnología, el legislador del PRD explicó que el sustancial incremento permitirá abatir el rezago digital, puesto que nuestro país se encuentra en el puesto 76 de 139 naciones en el Índice de Disponibilidad en Red por debajo de Trinidad y Tobago y Colombia.

Dijo que en el uso individual de las tecnologías, nuestro país ocupa el lugar 84 y en el uso empresarial, el sitio 66. "En el uso de herramientas tecnológicas de gobierno, ocupa el lugar 52", afirmó el diputado Lobo Román, de acuerdo con el Informe Global de Tecnología de la Información 2016 del Foro Económico Mundial.

Además, estableció que México está retrocediendo en el ranking de impactos sociales, superado por un importante número de países entre 2014 y 2015, como Marruecos o Sri Lanka.

"Actualmente el 70% del presupuesto de la Secretaría de Ciencia Tecnología e Innovación, se aprovecha en becas y apoyos a científicos y universidades, y sólo el 10% de su presu-

puesto se aplica a pago de salarios, es decir, la Secretaría tiene un gasto reducido pero eficiente y cumple con sus objetivos" expresó.

Lobo Román manifestó que la brecha digital debe ser medida no sólo en términos de número de teléfonos, computadoras o sitios de internet, sino también en términos de opciones, facilidades y costos adecuados para el acceso a los adelantos científicos y tecnológicos.

Comentó que la Comisión a su cargo, tendrá la obligación, con las nuevas generaciones, de acentuar la importancia de la ciencia, la tecnología y la innovación, con instrumentos legales que sean realizables y que generen políticas públicas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	COMUNIDAD	1 Y 4



## PARARÍAN ESCUELAS; CRECE VENTA DE TINACOS Y CUBETAS

Mientras la SEP considera que se evaluará cada caso y cada plantel para determinar si se cancelan clases por desabasto de agua, el Gobierno de la Ciudad de México dijo que no se suspenderán clases. En mercados la venta de tinacos y recipientes para almacenar el líquido se ha incrementado. >🌱



Fotos: David Solís

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	COMUNIDAD	1 Y 4

## DESABASTO DE AGUA

# Cierre de escuelas será caso por caso

**Analiza la SEP suspensión de clases "casuística", según la capacidad de almacenaje de cada plantel**

**POR LILIAN HERNÁNDEZ Y PATRICIA RODRÍGUEZ**

comunidad@gim.com.mx

El miércoles 31 de octubre y el jueves primero de noviembre se podrían suspender las clases en escuelas de educación básica de la Ciudad de México, dependiendo de la capacidad de almacenamiento de cada plantel.

Autoridades educativas informaron a **Excelsior** que finalmente acordaron con el gobierno de la CDMX que la suspensión de clases será "casuística", es decir, que dependerá del almacenaje que tenga cada plantel para mantener actividades ambos días, solo uno o ninguno.

Comentaron que si se suspende el suministro el miércoles 31 y las cisternas están llenas, sólo tendrían que cuidarlas el jueves porque el viernes no hay clases.

Pero donde no hay cisternas se hará un programa especial de abasto y donde por alguna circunstancia especial no se pueda abastecer de agua

sí suspenderán las clases.

De modo que cada plantel tendrá que explicar su caso, a fin de que se tomen las medidas y se informe a los padres con oportunidad.

Además, de analizarse esta suspensión de labores, también se recomendará al Gobierno del Estado de México, que esta decisión se aplique a los planteles que se ubican en el área conurbada, donde habrá afectaciones por el corte de agua.

En entrevista, luego de presidir la ceremonia de premiación *Leamos la ciencia para todos*, el Secretario de Educación Pública, Otto Granados Roldán, aclaró que la decisión de suspender las clases dependerá de la información que reciban de las autoridades de la Ciudad de México y del diagnóstico hecho sobre las consecuencias de la falta de agua en las escuelas durante una semana.

"No lo hemos definido todavía, pero en principio coincidimos. Las autoridades de la Ciudad de México nos tienen que dar una valoración técnica y científica. Posteriormente en la SEP haremos una valoración, pero es muy probable que lo decidamos. No lo afirmo todavía, lo estamos explorando y de ser necesario, tomaremos esa decisión.

En tanto, el gobierno capitalino informó, en un comunicado, que no se suspenderán las clases. "Los días previos al corte se abastecerán cister-

nas y tinacos que proveerán de agua a partir de la tarde del 31 de octubre y 1 de noviembre, ya que el 2 es día feriado oficial".

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	NACIONAL	14

## NO DESAPARECERÁ

# Las ONG respaldan al INEE

Organizaciones de la sociedad civil respaldaron al INEE, por lo que llamaron los legisladores a no desaparecer a este tal como han anunciado legisladores de Morena. “Antes de aprobar, exigimos que se le evalúe y se sostengan los esfuerzos positivos cuyas repercusiones hayan sido y deben seguir siendo la base de la transformación educativa”, dice un comunicado.

**Alejandro Suárez**

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	REPÚBLICA	35

CHIAPAS

## Estudiantes crean sus propios sismógrafos

TUXTLA GUTIÉRREZ.- Debido a la falta de financiamiento gubernamental y hasta de la propia universidad para ampliar la red sísmica del estado, alumnos de la licenciatura en Ciencias de la Tierra Unicach crearon su propia instrumentación sísmica con ayuda de tecnología de última generación, como drones y nanotecnología. Los registros de las estaciones son similares en calidad al de una estación sísmica normal, con la diferencia que la tecnología de punta abarata el costo del sismógrafo hasta un 50%. **Erick Suárez/El Heraldo de Chiapas**

50%

ES EL costo que se abarata a comparación de una estación normal.

14

PUNTOS en Chiapas requieren más mediciones



**SILVIA RAMOS HERNÁNDEZ**  
DIRECTORA DEL INSTITUTO DE  
GESTIÓN DE RIESGOS Y CAMBIO  
CLIMÁTICO DE LA UNICACH

*En Chiapas hay varios puntos más que requieren medición de la actividad sísmica*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	2	PP Y 21

**PRIMERA**

**ESCOLTAN  
A MAESTROS  
EN LA SIERRA**

Policías estatales vigilaron el traslado de un grupo de profesores de Chilpancingo hasta Tlacotepec, entrada de la Sierra de Guerrero.

**PÁGINA 21**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	2	PP Y 21

## OPERATIVO

# Policía escolta a los maestros

**POR ROLANDO AGUILAR**

Corresponsal  
nacional@gmm.com.mx

ACAPULCO, Gro.— Cinco autobuses y seis vehículos escoltados por policías estatales trasladaron, nuevamente, a maestros de Chilpancingo hacia la Sierra de Guerrero.

Lo anterior, con la intención de normalizar las clases en varias comunidades de la zona que son afectadas por la violencia que ocasiona el

crimen organizado.

La policía estatal de la Secretaría de Seguridad Pública estatal escoltó los vehículos desde Chilpancingo hasta Tlacotepec, entrada de la sierra de Guerrero.

El vocero del Grupo de Coordinación Guerrero, Roberto Álvarez Heredia, informó que el operativo policial se realizó para facilitar la reanudación del servicio educativo en las escuelas de la sierra.



Foto: Rolando Aguilar

Los maestros fueron trasladados en vehículos particulares y camiones escoltados por la policía.

Más de 250 maestros que laboran en planteles escolares de las comunidades de la sierra partieron a las ocho de la mañana desde Chilpancingo con rumbo a Tlacotepec,

sin percances.

La Secretaría de Educación Guerrero, en coordinación con la Secretaría de Seguridad Pública y con el apoyo del Ejército mexicano,

diseñaron e implementaron un mecanismo que les garantizara un traslado seguro a los maestros a sus centros educativos con el objetivo de reanudar clases.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	ESTADOS	30

## Huyen dos maestras de telesecundaria de El Nayar tras golpiza

MYRIAM NAVARRO

Corresponsal

Periódico La Jornada  
Martes 16 de octubre de 2018, p. 30

Tepic, Nay., Dos profesoras de telesecundaria asignadas a la sierra de Nayarit fueron golpeadas por hombres armados que asaltaron la casa que ellas rentaban en el municipio de El Nayar, la semana pasada. El ataque fue reportado apenas ayer. Ahora las maestras se niegan a volver a esa zona por miedo a otra agresión. El secretario de Educación estatal, Arturo Robles, dijo que cambiar de adscripción a las docentes no resuelve la inseguridad.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	PRIMERA	4

## Proponen congresos educativos

CHILPANCINGO, Gro.— Maestros de la CETEG propusieron al presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, la realización de congresos educativos, en reemplazo del foro que el pasado 7 de octubre fue suspendido tras la trifulca protagonizada por ellos y miembros del SNTE en el Centro Internacional Acapulco.

Señalaron que el foro promovido por el equipo de transición de Andrés Manuel López Obrador tuvo una

### POSTURA

La disidencia irrumpió el foro que se realizaría el 7 de octubre debido a que Esteban Moctezuma optó por tomar posturas de OCDE y Mexicanos Primero.

organización tendenciosa y avasalladora en favor del SNTE, por lo que propusieron congresos incluyentes.

— Ángel Galeana

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	PAÍS	4

#DIPUTADOS

## 'La CNTE no pone la agenda'

MORENISTAS DICEN QUE NO CUMPLEN CAPRICHOS

POR NAYELI CORTÉS

PAIS@HERALDODEMEXICO.COM.MX

Los diputados federales Adela Piña e Irán Santiago aclararon que, en San Lázaro, no representan los intereses de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), aunque provengan de ella.

"Aquí somos representantes populares. No hay que confundirnos. Cada uno tenemos un origen, distintas posiciones, pero aquí lo que vamos a representar no son los intereses de grupos, sino los intereses de la comunidad (educativa) en general", aclaró Adela Piña, presidenta de la Comisión de Educación de la Cámara de Diputados y miembro de la sección 9 de la CNTE.

Eso incluye, precisó, a todas las organizaciones magisteriales.

Irán Santiago, de la sección 22 de la Coordinadora, coincidió con el planteamiento: "Queremos ser muy puntuales: no hablamos a nombre de la CNTE".

Agregó que abonará en la construcción de un nuevo modelo educativo, lo que conlleva un replanteamiento en la formación de los maestros.

Consideraron que las confrontaciones que involucraron a maestros fueron producto de no ser consultados antes de implementar la evaluación educativa. ■

LOS  
CUIDAN

■ La evaluación no desaparecerá, pero no habrá despidos.

## **OPINIÓN**

### **EDUCACIÓN SUPERIOR**

**Artículo Contra la Autonomía de la UNAM | Manuel Quijano (El Sol de México, p. 10-Misión Política)**

#### **SEP**

**Columna Uno Hasta el Fondo | El INEE, y Gira y gira (Milenio, p. 47)**

**Columna Contra las cuerdas | Cirugías estéticas de falsos médicos, problema de salud (El Heraldo de México, p. 14)**

**Columna Escaño Abierto | Transición turbulenta, los riesgos de la incertidumbre (Excélsior, p. 16)**

#### **SECTOR EDUCATIVO**

**Artículo Peña Nieto defiende el proyecto de nuevo aeropuerto | La Cosecha | Miguel A. Rivero (La Crónica de Hoy, p. DOS)**

**Artículo El llamado de Héctor Astudillo a favor de Guerrero | Manuel Añorve (La Crónica de Hoy, p. 7)**

**Artículo ¡Ya chole! | Wilfreido Perea (La Crónica de Hoy, p. DOS)**

**Editorial La Prensa | Tecnología (La Prensa, p. 7)**

**Columna La Feria | Nos vemos el 2 de diciembre... (El Financiero, p. 53)**

**Columna Piromanía (Excélsior, p. 14)**

#### **NORMALES**

**Artículo Retos del normalismo rural | Luis Hernández (La Jornada, p. 21)**

#### **SNTE/CNTE**

**Columna Así de Sencillo | El fin de noviazgo con la CNTE (El Heraldo de México, p. 10)**

**Columna Los malosos | Ultimátum de la CNTE a López Obrador; Movilizaciones en puerta (Impacto Diario, p. 3)**

**Columna Touché | CNTE vs. AMLO (El Heraldo de México, p. 10)**

**Columna Los Dados de Dios | ¿Educación de Calidad o Sillas Voladoras? (El Sol de México, p. 11-Misión Política)**

**Columna Teatro de Sombras | ¿Son lo mismo Morena y el pueblo de México? (La Razón, p. 6)**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	MISIÓN POLÍTICA	10

## Contra la Autonomía de la UNAM

\*El Inciso "A" de las Peticiones de Jóvenes

\*Retorno a la Ley Orgánica de Hace 85 Años

\*¿Abrir Vías a Luchas Políticas en el Campus?

**MANUEL QUIJANO TORRES\***

**E**l jueves cuatro de octubre un grupo de no más de 90 jóvenes, que no se identificaron como estudiantes, bloqueó los accesos de la Torre de la Rectoría de la UNAM por lo que no permitió el acceso o salida de trabajadores y después de tres horas de plantón, entregó un pliego petitorio el rector de la Universidad Nacional, cuyo contenido consiste, entre otros rubros en educación pública y gratuita, el impulso a las políticas de equidad de género y expulsión de grupos porriles. Lo cual es plausible y demasiado obvio. Sin embargo, el inciso "A" de dichas peticiones es, a todas luces, un atentado contra la autonomía. Veamos, intitulado "Democratización" dice textualmente: *Puesto que para el alumnado*

*es necesario contar con una participación democrática dentro de la Universidad, estas son nuestras exigencias. Corto plazo: 1. Elección de todos los órganos unipersonales en todas las escuelas mediante elecciones con voto universal, presencial, directo y secreto...* Posteriormente el texto sostiene: *Mediano plazo: 1. Reformar los artículos 4º, 5º y 6º de la Ley Orgánica de la UNAM para la eliminación de la Junta de Gobierno y el Tribunal Universitario.* Como podrán apreciar estimados lectores, lo que propone ese pliego es regresar a la segunda Ley Orgánica de la UNAM (1933) que, por un lado, logró que el Presidente de la República ya no propusiera la terna ante el Consejo Universitario para elegir al Rector, pero que abrió los espacios para que la comunidad se enfrascara en luchas políticas con recursos extra universitarios en la elección del Rector. Y, precisamente, ese fue el fracaso de la misma.

Quisiera hacer ver lo que está en riesgo de

lo que ese grupo pretende en nombre de la "democratización". La Universidad Nacional tendría que destinar parte de sus recursos financieros a solventar campañas electorales internas para las elecciones, con lo cual se desperdiciarían recursos, tiempo de cátedra y de investigación, se tendrían que crear órganos burocráticos dedicados a la organización de las elecciones. También se crearía algún tipo de auditorías y tribunales a fin de atender impugnaciones. Es más, conociendo la historia de los partidos políticos en México y sus incursiones en la UNAM, estoy seguro de que apoyarían a ciertos candidatos con recursos y grupos socio organizativos ajenos a la comunidad, como sucede en algunas instituciones públicas de educación superior en nuestro país. Es más, ya no serían tan importantes los méritos académicos, así como los reconocimientos de evaluación a los profesores. Ahora lo sustantivo sería la capacidad política de vencer al electorado. La tercera Ley Orgánica de la UNAM, que es la que nos rige, tiene la gran

ventaja de que precisar las atribuciones de la Junta de Gobierno, precisamente en... sus artículos 4, 5 y 6, entre los que destacan la auscultación y designación del rector, de los directores de escuelas, facultades e institutos. Aún más, también tenemos un Tribunal Universitario que es el órgano disciplinario con procedimientos establecidos ante las faltas que los miembros de la comunidad universitaria pudiésemos incurrir. Por cierto, el Tribunal otorga siempre el derecho a la legítima defensa.

Nuestra autonomía es el ejercicio responsable de la libertad con poder. Corresponde a nuestros legisladores no eludir su responsabilidad y argumentar con gallardía, desde ahora, aunque han recibido aún la propuesta de modificación de la Ley Orgánica de la UNAM, su posición al

respecto. Ayudaría mucho a que no crezca el conflicto adentro de nuestra casa de estudios y sabremos cuáles son sus intereses en materia de educación superior.

*\*Profesor de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM.*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	TENDENCIAS	47

www.milenio.com

## Al cierre

UNO HASTA EL FONDO | Gil Gamés

gil.games@milenio.com



## La feria de las promesas

El Presidente electo visitó 23 estados de la República. En cada estado, anunció el Programa Jóvenes Construyendo el Futuro. Gil recuerda: nunca nadie le dio un salario por no hacer nada

**R**epantigado en el mullido sillón del amplísimo estudio, Gil pensaba en la Gira del Agradecimiento. Empezó el 16 de septiembre y terminará el 28 de noviembre. El Presidente electo visitó 23 estados de la República. En cada estado, el Presidente anunció el Programa Jóvenes Construyendo el Futuro. Dos millones 300 mil muchachos y muchachas de entre 18 y 29 años podrán trabajar como aprendices y recibir capacitación en centros de trabajo con sueldos de 3 mil 600 pesos. Además, 300 mil estudiantes de educación superior recibirán becas de 2 mil 400 pesos al mes; los de bachillerato recibirán 300 pesos. Muy buenos, por cierto.

Gil recuerda: nunca nadie le dio un salario por no hacer nada, o asistir a un taller a ver cómo se hacían zapatos; bastaba con estudiar y luego trabajar en la tarde, así era la vida. No está mal darle dinero a los jóvenes sino oportunidades, la verdad. El problema: de dónde saldrá tanto dinero para tantas cosas buenas, si ni siquiera nos alcanza para el gasto. Es que de veras. Regalar dinero. Gilga no quiere molestar y aunque supone algunas cosas, no quisiera condenar nada de nada.

Durante la Gira del Agradecimiento, el Presidente electo ha ofrecido aumentar al doble los apoyos financieros para los adultos mayores y una cosa que se llama el Censo del Bienestar, un registro de futuros beneficiarios de los programas sociales. Viejíitos sin dinero, pero con dinero; jóvenes jodidos (jo-jo), con algo de billete, aigoei. En su caravana, el Presidente *Liópez* ha declarado que todo irá para bien. Que el Dios de los populistas ampare a nuestro Presidente.

## Gira y gira

Gil sigue con la Gira del Agradecimiento. En Ixtepec y Juchitán, el Presidente reiteró que abrogará la Reforma Educativa. Nomás tres tiros le dieron a la reforma, como a Rosita Álvarez. Andar de gira es como andar de campaña. Así las cosas (muletilla patrocinada por el no tan olvidable Grupo Higa), el Presidente anunció la rehabilitación del tren Salina Cruz-Coatzacoalcos. Luego para que nadie dijera que el *Liópez* electo anda reposando de más, presentó el programa de reconstrucción por los sismos. Pero esto no es nada de nada. A partir del 1 de diciembre, en la frontera norte del país se disminuirá el IVA a 8% y el ISR a 20% en la frontera norte del país, los precios de la gasolina, el gas y la electricidad se homologarán (gran palabra) con Estados Unidos y además se duplicará el salario mínimo.

No hemos terminado con la Gira. Oigan esto: en Zacatecas y Aguascalientes, el Presidente prometió más y más: Ricardo Monreal prepara una reforma constitucional para hacer obligatoria y gratuita la educación pública. Gil se llevó los dedos índice y pulgar al nacimiento de la nariz y meditó: la verdad y como decían los poetas: qué iniciativa tan pendeja. Ups.

## Partidos

Gil ha visto grandes partidos, por ejemplo Barcelona-Real Madrid. Ajá, qué chistoso. El PRI tuvo, en 2012, 38.2% de los votos; en 2018, 16.4%. Los que estén parados siéntense, los que estén sentados párense: en la Cámara de Diputados, el PRI perdió 155 curules. Dioses. En la de senadores, el PRI perdió 41 curules. Así o más catastrófico. El ex presidente en funciones quizá reposa, ninguno de

sus amigos le dirá: deben adorarte en la izquierda, mataste al PRI. Felicidades, presidente Peña.

## El INEE

Irán Santiago Manuel, ex miembro de la CNTE, propuso derogar la reforma. El INEE "nunca logró obtener un diagnóstico, sino castigar y dañar la estabilidad emocional del maestro". Que nadie se espante, así es la vida, silencio y soledad. Oh, sí. Gil caminó sobre la duela de cedro blanco. Meditó e hizo una pequeña pausa en el trajín de los días que corren. Oigan: ¿van a desaparecer al INEE? En serio. Gil aprovecha la ocasión para poner en la mesa de la vida pública una propuesta para los problemas educativos. Aquí está la solución: desaparecer la SEP, no la necesitamos, por piedad, Presidente, repase esta idea.

Todo es muy raro, caracho, como diría Cervantes: "El agradecimiento que sólo consiste en el deseo es cosa de muerte, como muerta es la fe sin obras". **M**

Gil s'en va

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	EDITORIAL	14

## CONTRA LAS CUERDAS

#OPINIÓN



### CIRUGÍAS ESTÉTICAS DE FALSOS MÉDICOS, PROBLEMA DE SALUD

ALEJANDRO SÁNCHEZ

*Especialistas de la Asociación de Cirugía emprendieron una lucha vs. consultorios patitos*

**E**n las últimas semanas, la Asociación Mexicana de Cirugía Plástica, Estética y Reconstructiva ha detectado un incremento de fallecimientos y afectaciones de personas en manos de supuestos médicos especializados en cirugías estéticas.

Preocupa a la asociación que estos casos ya no sólo alcanzan a mujeres y hombres del sector que solía recurrir a charlatanes esteticistas por los bajos costos que manejaban, sino que ahora al cursar "maestrías" en línea con reconocimiento oficial, el universo se ha expandido y alcanzado a otro grupo de personas sin distinción de clases.

Una de las escuelas, de acuerdo con la asociación, que ofrece la maestría en cirugía estética con es el Instituto de Estudios Superiores en Medicina, en Xalapa, Veracruz, con RVOE SEV ES/019/2007 por parte de la SEP, la cual presume en su página de internet más de 14 generaciones de egresados. El caso reciente y más sonado es el de Claudia Nolasco, una empresaria poblana que murió en manos de cirujanos plásticos patitos, cuya Clínica Spa Dorada no cuenta con el reconocimiento de la Asociación Mexicana de Cirugía Estética y Reconstructiva.

La semana pasada también falleció otra mujer de 42 años en una clínica de belleza ubicada en la colonia Huexotitla de Puebla, cuando se realizaba una operación de lipo-

succión y aumento de senos. La clínica fue asegurada por la Fiscalía General del Estado. Pero no son los únicos casos, periódicos de Yucatán a Baja California han dado a conocer noticias en el mismo sentido sin que se tenga el número exacto de víctimas.

Hace tres años, especialistas de la Asociación Mexicana de Cirugía emprendieron una lucha legal contra los consultorios *patitos*, llamando la atención de la SEP, la Secretaría de Salud federal, así como del Senado y Cámara de Diputados para que intervinieran, pero en medio de esas acciones, buena parte de los especialistas y clínicas *patito* que se promocionaban en *web* desaparecieron sus páginas o anuncios de redes sociales. Sin embargo, han vuelto a aparecer de manera impune.

"Actualmente todos ellos se están publicitando por todos los medios y por lo tanto se están incrementado los casos de muerte, mutilaciones y complicaciones de los pacientes", según la Asociación. Las cifras más conservadoras que se tienen sobre cirujanos charlatanes en el país es de 20 mil. Estos ponen en riesgo la vida de pacientes. La SEP, la Secretaría de Salud y el Congreso de la Unión deben tomar medidas porque se trata de un grave problema de salud pública.

**LA CIFRA DE CIRUJANOS CHARLATANES ES DE 20 MIL**

**UPERCUTT:** *La política también es una rueda de la fortuna. Ahora la fracción de Miguel Osorio, líder del PRI en el Senado, demanda una fiscalía autónoma y que se nombre cuanto antes para garantizar la independencia de la impartición de la justicia con el próximo gobierno de AMLO.*

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM  
@ALEXSANCHEZMX

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	PRIMERA	16



## Transición turbulenta, los riesgos de la incertidumbre

**A** cien días de haber iniciado actividades como Presidente electo y a siete semanas de asumir la jefatura del Ejecutivo Federal, hay una preocupación generalizada por la incertidumbre que motivan las declaraciones, decisiones y acciones de **Andrés Manuel López Obrador** y su equipo de transición.

Los temas que motivan esta percepción y ánimo social son claros. Sorprende la falta de conocimiento de la realidad sociopolítica del país por parte de quien, se supone, lo recorrió, hasta sus localidades más remotas, decenas de veces.

Cómo entender si no el fracaso y la cancelación de las consultas por la paz y la reconciliación, planteadas como el fundamento de la política de combate a la inseguridad y de atención a las víctimas de desaparición forzada. Preocupan, en extremo, los tumbos que está dando la estrategia para enfrentar la crisis de inseguridad. A los muchos virajes respecto al papel de las fuerzas armadas, se suma ahora la vaga idea de reclutar a 50 mil jóvenes para sumarlos al Ejército, la Armada y la Policía Federal.

El balance de los foros sobre la Reforma Educativa resulta peor, pues derivó en la confrontación violenta del próximo gobierno con sus otrora aliados radicales del magisterio.

Una constante más en esta turbulenta transición es el desconocimiento que muestran **López Obrador** y su equipo del mecanismo y la complejidad de la administración

pública federal, de las finanzas públicas y de la necesidad de mantener una economía estable.

Trasladar la Secretaría de Cultura a Tlaxcala, pasado mañana, Pemex a Ciudad del Carmen o la Secretaría de Educación Pública a Puebla es, al menos, insensato, pues contradice la supuesta austeridad republicana y atenta contra los derechos de los trabajadores del servicio público.

Otro tanto podemos decir de la pretensión de **López Obrador** de imponer una estructura de remuneraciones insensible ante las necesidades de un cuerpo de servidores públicos profesional, capacitado, honesto y comprometido con el país, amén del despido de decenas de miles de burócratas y el retiro anticipado de algunos cientos de funcionarios especializados.

Otra constante es la notoria división en el equipo del futuro Presidente, las contradicciones entre miembros del futuro gabinete y el cambio de señales entre sus voceros. Esto es obvio entre la futura secretaria de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, y **Alfonso Durazo**, postulado para la Secretaría de Seguridad. Igual resulta entre **Alfonso Romo**, perfilado para jefe de la Oficina de la Presidencia, y el gabinete económico.

Preocupa sobremanera el abierto desdén de la legalidad, el doble rasero con que se valoran grandes proyectos, la arbitrariedad e irresponsabilidad con que actúan algunos de los futuros secretarios y la discrecionalidad en el manejo de los recursos públicos.

Así ocurre con el celo ambientalista en el caso del Nuevo Aeropuerto versus la laxitud ante el proyecto del Tren Maya, el manejo tendencioso de las encuestas, el levantamiento irregular de padrones para los beneficiarios de los programas sociales o la decisión de absorber el gasto social de la Ciudad de México, por parte del gobierno federal, a costa del bienestar del resto de los mexicanos.

Este balance arroja varias conclusiones preliminares: **López Obrador** hizo una campaña de promesas irrealizables y lanzó ofertas incompatibles que ya despiertan inconformidad y pondrán en riesgo la gobernabilidad y la estabilidad económica. Si no resuelve sus contradicciones antes del 1 de diciembre, para convertirse en un factor de confianza y no de incertidumbre, puede desatar una crisis nacional profunda y dolorosa.

**Preocupan, en extremo, los tumbos que está dando la estrategia para enfrentar la crisis de inseguridad.**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	OPINIÓN	DOS

## Peña Nieto defiende el proyecto de nuevo aeropuerto

**E**l equipo de comunicación social del presidente Enrique Peña Nieto volvió a dar señales de vida, al difundir las declaraciones de su jefe en favor de la mayor obra de infraestructura de la administración que está de salida: la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM) en la región de Texcoco.

La nueva terminal aérea es una obra pensada “en el mayor número de usuarios que cada día se están registrando, y en consecuencia, creo que México demanda un aeropuerto moderno y con una visión de largo plazo”, dijo el mandatario saliente.

De gira por Michoacán, a 45 días de concluir su mandato, Peña Nieto subrayó que un país que no detona infraestructura se queda rezagado e hizo un recuento de las principales acciones de su administración, entre las cuales destacó a la referida terminal aérea, la cual en los comunicados de la Presidencia de la República es denominada Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.

Pero más sobresaliente que la defensa por parte de Peña Nieto es que se difundiera precisamente el mismo día en que el equipo de su sucesor, Andrés Manuel López Obrador, dio a conocer la pregunta única de la “consulta popular” para determinar si la construcción de la nueva terminal sigue en el mismo sitio, en la región de Texcoco, o si se reacondicionan el actual aeropuerto capitalino y el del Toluca, complementados con la base aérea militar de San Lucía, donde se construirían dos

TEXCOCO



nuevas pistas.

El próximo coordinador general de Comunicación Social de la Presidencia, Jesús Ramírez Cuevas, informó ayer mismo que la “consulta” se realizará los próximos días del 25 al 28 en las plazas públicas de 538 municipios de los 32 estados, con un costo aproximado de millón y medio de pesos, que serán cubiertos con aportaciones voluntarias de legisladores federales de Morena. López Obrador hizo del asunto de la cancelación del aeropuerto en Texcoco uno de los temas centrales de su campaña electoral y parte de su equipo mantiene la oposición a esa obra, por lo que hacía falta una opinión favorable y precisamente el mismo día en que se dieron

los detalles acerca del sondeo de opinión que prepara el equipo del Presidente Electo.

### La Cosecha

Un proyecto que no tiene ninguna objeción hasta ahora es el Tren Maya, la gran obra que proyecta el presidente electo López Obrador. Tres gobernadores surgidos de partidos opuestos a Morena han dado amplio respaldo por considerar que será benéfico para sus estados: Arturo Núñez (surgido de una coalición PRD-PT-MC), de Tabasco; Mauricio Vila Dosal (PAN), de Yucatán, y Alejandro Moreno Cárdenas (PRI), de Campeche, quien inclusive adelantó parte de los preparativos —como información ambiental y derechos de vía— necesarios para que esa importante obra de infraestructura pueda arrancar desde los inicios del siguiente gobierno federal.

Moreno Cárdenas, quien fue el primero en proponer que el tren recorriera toda la Península de Yucatán y partes de Tabasco y Chiapas, está en vías de estrechar sus vínculos con el gobierno federal en otro tema de gran trascendencia: la educación.

El secretario del ramo de Campeche, Ricardo Medina Farfán, aseguró que el futuro titular de la SEP, Esteban Moctezuma Barragán, está muy interesado en replicar programas modelo de Campeche, como el de Transporte Escolar Gratuito y *Google for Education*.



**Miguel Ángel Rivera**  
riverapaz@prodigy.net  
riparacangel@hotmail.com

## LA CRÓNICA DE HOY



MANUEL AÑORVE BAÑOS

## El llamado de Héctor Astudillo a favor de Guerrero

**L**a rendición de cuentas es un acto democrático indispensable para cualquier sociedad del mundo que permite contrastar el ejercicio gubernamental con la transformación de la vida del pueblo, en cualquier orden de gobierno. En este sentido, el próximo miércoles se llevará a cabo en el Congreso del estado de Guerrero una sesión solemne con motivo de la entrega del Tercer Informe de Gobierno, que anualmente tiene la obligación de presentar el titular del Ejecutivo del estado. Es de recordar que dicho informe fue entregado, bajo los tiempos que mandata la Constitución Política local, el pasado 11 de octubre, por conducto del secretario general de Gobierno del estado, Florencio Salazar Adame. El gobierno de Héctor Astudillo es una clara muestra de que el campo sigue siendo uno de los motores de la economía nacional, por lo que en aras de fortalecer su cre-

cimiento, se han otorgado apoyos a los campesinos para incrementar la producción agroalimentaria, principalmente del maíz, creciendo en 30%. En este sentido, se otorgaron 203 mil toneladas de fertilizante gratuito a más de 328 mil campesinos de siete regiones, bajo el programa Más Maíz, y se logró mantener el precio de la tortilla (producto básico para la mesa de cualquier mexicano). Durante este tercer año de gobierno, la educación ha sido una prioridad para el desarrollo social, pues con ella se permite garantizar que niñas, niños y jóvenes se en-

cuentren preparados para sacar adelante a Guerrero. En este orden de ideas, se han remodelado y construido 1,898 escuelas en el estado, y se ha apoyado a 540 mil estudiantes con becas en todos los niveles educativos; de igual forma, en la actualidad, existen 621 escuelas de tiempo completo que otorgan alimentos de forma gratuita a sus estudiantes. Además, se ha enseñado a 58 mil personas adultas mayores a leer y escribir, habilidades de uso diario que permiten dignificar la vida de la sociedad. El desarrollo de la infraestructura se ha posicionado como una de las directrices en la agenda de Gobierno local y que, a la mitad del camino, ha habilitado importantes vías para recorrer el territorio guerrerense: entre estas obras podemos reconocer la construcción y conclusión de obras como el Macrotúnel de Acapulco, el Acabús, la Carretera Rascalillo, el Libramiento Tlapa, el paso elevado de Chichihualco, el libramiento la Venta-Coyuca, la carretera Puebla-Acapulco, entre muchas otras que se lograron gracias al apoyo federal. Lo anterior ha sido positivo para nuestro turismo, que año con año sigue reco-

brando la confianza de la población y dando cuentas positivas.

Es necesario comentar también que en Guerrero se edificó el Hospital General de Acapulco y el de Coyuca de Catalán, así como diversos centros de atención especializada para mujeres; en este sentido, y en materia de salud, el estado está considerado como el tercer lugar, a nivel nacional, en cuanto a la aplicación de vacunas a menores de 1 año. El apoyo a las actividades mineras, la construcción de sistemas de agua potable, la edificación de más viviendas para las personas más necesitadas, la preservación del medio ambiente, son temas en los que también se continúa trabajando para dar una mejor calidad de vida a la sociedad.

El gobernador Héctor Astudillo es un líder nato y de resultados para los guerrerenses. Por ello que a la mitad del camino de su administración, se siga haciendo un llamado a la población para que sean, junto con el gobierno local, los artífices de esta gran transformación para el estado.

**Senador de la República**  
**@manuelanorve**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	NACIONAL	7

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	OPINIÓN	DOS

## ¡Ya chole!

**E**l gobierno de Enrique Peña Nieto, en el marco de su campaña *Mover a México*, liberó en 2015 unos *spots* mediante los cuales pretendía contrarrestar la cascada de críticas de las que, desde entonces, ya era objeto. La frase que se recuerda, esgrimida por un carpintero supuestamente apático y “malinformado”, es “...¡ya chole! con eso de sus reformas”, misma que daba la pauta para que un colega más “agudo” le diera toda una cátedra de los beneficios reales que las llamadas reformas estructurales habían contraído, particularmente, para la clase trabajadora. En otro *spot* de la aludida serie, una convencida mujer le dice a su pareja “...apenas vamos a la mitad, nos quedan tres años ¡imagínate!” El mencionado *spot* de los carpinteros, presentado el 13 de octubre de 2015, es probablemente el más rechazado que se recuerde en una campaña oficial, su producción tuvo un costo de 1.8 millones de pesos y duró tan sólo un día al aire, en realidad, apenas unas cuantas horas. Generó tal rabia en las redes sociales que, dada la controversia suscitada, Presidencia tuvo que retirarlo apenas pasado el mediodía. En la etiqueta #yacholecon se expresaron todo tipo de burlas, memes y reclamos. A tres años de aquel severo deslíz, quedan claras dos cosas. La primera: el gobierno de Peña Nieto nunca encontró la manera de comunicarse adecuadamente con la sociedad mexicana. La segunda: a las “benditas redes sociales” les irrita mucho la expresión “ya chole con sus críticas”. Las burlas al gobierno mexicano por aquel incidente trascendieron las fronteras, al respecto, el famo-

so comediante británico John Oliver, en su programa, *Last Week Tonight*, dijo que: “...cuando el gobierno decide decirle a sus ciudadanos que se dejen de quejar, deberían saber que esa mierda les explotará en la cara.” Este fin de semana, el presidente electo Andrés Manuel López Obrador utilizó la misma expresión coloquial, equivalente a un “ya basta”, para encarar los cuestionamientos hacia su principal proyecto de infraestructura para el sureste del país. En gira por Campeche, López Obrador soltó un “ya chole con lo del tren maya”. Ante los cuestionamientos de si mediaría, para este caso, una consulta pública, el próximo mandatario aceptó que no se hará ningún ejercicio de este tipo, ya que, remarcó, según datos de una encuesta que le presentó el gobernador, Alejandro Moreno, el 80 por ciento de la población del sureste está a favor del mencionado ferrocarril. Según López Obrador hay una campaña orquestada por los conservadores y la prensa *fifi* en contra del proyecto del tren maya. Por lo visto, al Presidente Electo lo empiezan a fastidiar las críticas. Mal signo, ya que, parafraseando a aquella abnegada mujer del *spot* arriba citado, apenas vamos a empezar, nos quedan seis años... ¡imagínense!

El Presidente Electo ha acusado el desgaste de las peores tres semanas que ha enfrentado en mucho tiempo, quizá desde 2006, no vivía unos días tan aciagos. Es ya considerable la lista de recientes tragos amargos: la polémica boda de Yañez; la cancelación de los foros de pacificación en cinco estados muy sensibles a este tema; la interrupción del foro educativo en Acapulco, el enredo por el nuevo aeropuerto y su consulta; el descontento de sectores de las fuerzas armadas; la abierta provocación de la CNTE; la falta de claridad en el diseño de políticas públicas, el abierto enfrentamiento entre miembros de su equipo, etc. No conviene a López

Obrador, pero tampoco a los mexicanos, que prematuramente parezca enfrentado con sectores de empresarios, del ejército, la prensa o de intelectuales.

Para nadie es noticia que la sociedad mexicana está muy enojada, alguna catarsis habrá supuesto sacar a Peña y a su gobierno de Los Pinos, pero lo cierto es que los mexicanos siguen muy molestos. Preocupa, particularmente, el tono del encono que cotidianamente se recrea en las redes sociales, que, por cierto, nunca han sido benditas. Urge mesura y serenidad, la confrontación y polarización subsisten. La noche del 1 de julio López Obrador sugirió que lo verdaderamente impostergable es restituir la concordia, pues bien, dados los decibeles alcanzados en días recientes, se puede concluir que ese objetivo, lamentablemente, está lejos de conseguirse. Poco se ha abonado en ese sentido y lo que sistemáticamente se sigue estimulando es la polarización.

En pocas semanas AMLO será titular del Ejecutivo en funciones. No hay manera de acallar las críticas de los medios, es de celebrarse que así sea, la libertad de expresión es un derecho fundamental en toda democracia. La etapa de transición, quizá con un menor costo, le permite hacer uso del “ya chole con sus críticas”, pero alguien en su equipo tendría que explicarle lo que al respecto dijo John Oliver. López Obrador tendrá que entender que el ánimo ciudadano no es el mejor, ni siquiera hacia él.



**Wilfrido Perea Curiel**  
pereawilfrido@me.com



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	INFORMACIÓN GENERAL	7

# EDITORIAL

## Tecnología

**Pelear el presupuesto** Desde el Congreso de la Ciudad de México la lucha por el presupuesto del 2019 ha iniciado, en el caso de la Secretaría de Ciencia y Tecnología del Gobierno lo que se está peleando es que pase de 333 millones de pesos a 4 mil 448 millones de pesos o el 2% del recurso total.

¿Para qué quieren tanto dinero? Según la Comisión de Ciencia y Tecnología, la meta es abatir el rezago digital. Hoy el país está en el puesto 76 de 139 naciones en el Índice de Disponibilidad en Red ¿Quién es mejor? Bueno, Trinidad y Tobago y Colombia tienen mejores perspectivas.

México está retrocediendo en el ranking de impactos sociales, superado por un importante número de países entre 2014 y 2015, como Marruecos o Sri Lanka. Hoy el 70% del presupuesto de la Secretaría de Ciencia Tecnología e Innovación, se aprovecha en becas y apoyos a científicos y universidades, y sólo el 10% de su presupuesto se aplica a pago de salarios.

Son eficientes en el gasto y en el uso de recursos, pero la meta debe ir más allá de eso: se necesita ciencia, tecnología e innovación que se deben de sumar a políticas públicas, de mejora continua; de otra forma la ciudad estará condenada al atraso tecnológico.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	OPINIÓN	53

LA FERIA

## Nos vemos el 2 de diciembre...

**Salvador  
Camarena**

**N**os vemos el 2 de diciembre, amagó Javier Jiménez Espriú, propuesto para ser secretario de Comunicaciones de Transportes del próximo gobierno federal, cuando la semana pasada la apoderada legal de un predio le obligó a salir del mismo.

Ese desplante del colaborador de Andrés Manuel López Obrador no desentona con gestos que con casi idéntica autosuficiencia han proferido otros acompañantes del Presidente electo.

“Nos vemos el 2 de diciembre” como grito de guerra con el que machacan que sólo ellos tienen el monopolio del mensaje expresado en las urnas el 1 de julio; y que el modo de ese cambio, al que desde ya califican de histórico, sólo toca a ellos descifrarlo e instrumentarlo. Detrás de la raya que estamos trabajando en la IV transformación...

Y mientras las bancadas de Morena se atropellan de tanto ímpetu –no necesariamente para bien– transformador, del otro lado lo que se aprecia es

el pasmo de las oposiciones, de los empresarios, de los del Poder Judicial, de no pocas ONG y de otros actores que en silencio escuchan un día sí y otro también lo que será el país apenas asuma López Obrador.

De forma que el 2 de diciembre amaneceremos con gobernadores que tendrán una correa en el cuello llamada superdelegados, con mandos únicos de seguridad que olímpicamente traspasarán las competencias que corresponden a gobernadores y presidentes municipales, sin reforma educativa o con una a la que le estarán arrancando los dientes, con un padrón de beneficiarios de programas sociales que, sin que nunca se explicara fondeo y metodología, bien podría ser impuesto como nuevo canon de la política del bienestar, con un Poder Judicial al que le ordenarán no sólo equidad de género sino nuevas reglas de rotación geográfica de jueces y magistrados, con un Petróleos Mexicanos sólo pensando en cuando él por sí mismo hacía todo y no en

realizar alianzas estratégicas con aquellos que saben hacer lo que Pemex nunca aprendió, con un Tren Maya a toda marcha sin que nadie haya visto el proyecto ejecutivo o los estudios de impacto ambiental, con una campaña de zafra (Galia García Palafox *dixit*)... perdón, con una campaña de reforestación que no ha despejado dudas de especialistas como Julia Carabias, con un aeropuerto cancelado o trasladado a la iniciativa privada o demorado o vayan ustedes a saber qué diantres...

Eso sí, hay que reconocer que nunca escondieron la mano. Que dejaron claritas sus intenciones. La propia Olga Sánchez Cordero lo advirtió el 5 de octubre, al clausurar la Semana Nacional de la Transparencia.

En esa ocasión, quien está propuesta para ser secretaria de Gobernación contó que cuando unos banqueros le preguntaron si el gobierno de AMLO va a respetar el Estado de derecho, ella explicó: “No, no es que vayamos a respetar

el Estado de derecho, vamos a restaurar el Estado de derecho, entre otras, en esta materia de la corrupción. Y los 30 millones de mexicanos votaron por restaurar el Estado de derecho (...) Ese fue el mandato”.

Es decir, que ni enterados de que estábamos en bancarrota legal. Y miren que lo dice quien fue ministro de la Corte, así que algo debe saber.

Lo que no sabíamos es que nadie más quería participar en construir ese nuevo país, esa restauración. Porque hasta hoy, y salvo estériles retobos tuiteros, nadie reclama el derecho a ser escuchado, a colaborar. En ese sentido, la única que ha dicho no en este panorama fue la abogada del predio ya citado. Al menos ella sí hizo valer su derecho. Los demás, nos vemos el 2 de diciembre.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	PRIMERA	14

## FEDERICO REYES HEROLES

Escritor

### Piromanía

**E**n menos de 12 semanas, la gestión entrante sólo ha logrado perfilar algo con claridad: su locuacidad. El resto es confusión, contradicciones sin fin. Resultado: un enorme desasosiego. Eso tendrá un precio muy alto en la certidumbre, en inversiones y en empleo.

“...recuperar no sólo el petróleo, sino puertos, aeropuertos, telecomunicaciones, carreteras, playas, mineras, banca, ferrocarriles y todo”. El diputado Fernández Noroña blande su trasnochada espada. Ya lo conocían y lo invitaron. Las empresas de todas esas áreas registran el desplante y nadie lo acalla. Toman ya sus previsiones, habrá consecuencias.

¿Quiénes van a gobernar? AMLO, en su afán por conseguir votos, subió y sigue subiendo a muchos kamikazes. Algunos serán tripulación. Pensábamos que AMLO los controlaría, pero podría ser a la inversa. Morena —sea lo que sea— igual echa al piso la Reforma Energética o la Educativa —apoyando a la CNTE— que agrade a las Fuerzas Armadas y a la Judicial. ¡Vengan al botín de destrucción!

“Vamos a enfrentar el problema de la inseguridad, la violencia en general y, desde luego, proteger a las mujeres, se van a crear, sólo en el Estado de México, 32 coordinaciones territoriales y en cada una van a trabajar de manera conjunta policías y militares de todas las corporaciones, la Policía Federal, Policía Militar, Policía Naval, la Policía Ministerial, el acuerdo es que estén policías municipales y estatales y va a haber mando único en cada corporación”. El revoltijo de corporaciones salta los límites normativos e incluso constitucionales, como si viviera en un país sin leyes. El regreso a los cuarteles fue promesa de campaña, después vinieron la Gendarmería, la permanencia de las Fuerzas Armadas en las calles hasta el 2024, la fusión de las Fuerzas Armadas con las policías y otra ocurrencia: una Guardia Civil. ¿Es desconocimiento, prepotencia o ambas?

Sobre el mando único, su futuro secretario de Seguridad había dicho “no es problema de quién manda, es un problema de qué calidad tienen los cuerpos de seguridad...”, descalificando así la solución del mando único que su jefe ahora enarbolaba. ¿Cómo se arma el rompecabezas? El jefe no se coordina con sus subalternos, van cuatro meses de bandazos. Ahora anuncia la contratación de 50 mil nuevos efectivos para las Fuerzas Armadas. ¿Y los recursos? Recibirán acaso una preparación

profesional instantánea, se las inyectarán vía intravenosa.

El NAIM puede ser el bautizo y la tumba de la próxima gestión. La obra está encaminada. Autofinanciable, técnicamente respaldada por las máximas instancias nacionales y extranjeras. Revisarlo, por supuesto, también denunciar en el caso de irregularidades, pero, al final, respetar los estudios técnicos, no tirar alrededor de 10 mil mdd, la mitad de una refinería —y tener la madurez para consolidar una obra central para todo México. Eso era lo racional. ¿Consulta? Los machetes de Atenco —revividos por AMLO— ya advirtieron, salga lo que salga de la consulta, el NAIM no pasa. Que lo construya Slim, dice AMLO. ¿Acaso es la primera asignación directa? Que la refinería no se licite. Otra y mayúscula. Se cree el dueño de México. El NAIM puede

convertirse en un monumento de concreto, muy concreto, a la estolidez. Por dar juego a todos, y hay varios incendios: NAIM, Conacyt, foros de pacificación *kaputt*, violencia de la CNTE en los educativos, revuelta de burócratas con prejubilaciones en el Banxico, Hacienda y otros, controladores aéreos amenazando con huelga, militares molestos, etcétera. El mundo observa la piromanía del futuro gobierno. Es suicida.

Si continúan con la mecánica incendiaria —indefinición en el sector energético, veto a la inversión privada en tratamiento de agua potable, modificación de la Ley Orgánica del Poder Judicial— “una sacudida (sic) dice Montreal”, censo partidario para los programas sociales, sublevación ante la guillotina generalizada para los salarios, despido de dos mil empleados del Senado —¿de dónde saldrán sus liquidaciones, acaso de los fondos de pensiones?—; el fuego terminará dominando y devorando todo. Hay más, desaparición del Estado Mayor Presidencial por decreto, brincando así normatividades internas e internacionales como la Convención sobre Misiones Especiales firmada por México ante la ONU. Nuevas “Brigadas de la Policía Militar” se harán cargo de la seguridad de los jefes de Estado extranjeros en la toma de posesión. Estamos obligados por esa Convención a darla. ¡Vaya responsabilidad! Destrucción de la experiencia y apuesta a lo inexistente. Mientras, aquí digerimos la tajante y superficial negativa de AMLO al uso de la técnica de extracción llamada *fracking* y la Sener muestra que las metas de producción planteadas son imposibles sin ella, Estados Unidos anuncia que duplicará sus exportaciones de crudo basadas en... el *fracking*.

Llevamos 100 días de locura. Es sólo el inicio.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	OPINIÓN	21

# Retos del normalismo rural

LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO

**S**ilvano Aureoles detesta las normales rurales. Tanto así que, para celebrar los 50 años de la masacre del 2 de octubre en Tlateloco, se dedicó a atacar públicamente a la Normal Rural Vasco de Quiroga, de Tiripetío, la más antigua del país.

En su discurso en Diálogo por Michoacán, el gobernador de la entidad se fue de frente contra esa institución educativa. “Todo mundo sabe –dijo– que esa escuela la utilizan mucho para rollo de adoctrinamiento. En lugar de formar profesores es para adoctrinarlos en las locuras que traen algunos, que por cierto no son de aquí siquiera del estado. Para andar metiéndoles ideas a los muchachos que luego traen de rehenes”.

No son nuevos los ataques del mandatario estatal contra Tiripetío. Año con año, acostumbra combinar la denostación con los golpes. De manera que, mientras los acusa de vándalos, violentos, transgresores de la ley y manipulados, envía a la policía a pegarles.

No es el único político que aborrece estas escuelas. En Chiapas, desde finales de junio de este año, el gobernador Manuel Velasco ha soltado una y otra vez a los perros para apalea a los jóvenes estudiantes de la Escuela Normal Rural de Mactumatzá. Y, en otras entidades, multitud de funcionarios se llenan la boca con epítetos que escupen contra estas instituciones académicas y sus alumnos: ollas de grillos, fascinosos, provocadores, son algunas de las descalificaciones que usan. Ahora, además, se les quiere asociar ya no sólo con grupos armados, sino con el

sólo con grupos armados, sino con el crimen organizado.

A pesar de ello, algo cambió desde el 26 de septiembre de 2014. La tragedia de Ayotzinapa colocó en el centro del debate nacional la situación de las normales rurales. Puso a flor de piel el acoso de que son víctimas, evidenció la estigmatización que sufren sus alumnos, y mostró la precariedad de sus instalaciones y presupuestos. Hoy, hay muchas más personas y medios que hablan sobre estas escuelas con información fidedigna de las que se ocupaban de ellas antes de esa fecha.

Eso no significa que se haya detenido el clima de acoso en su contra ni la campaña de odio hacia sus integrantes. Durante 2017 fueron salvajemente reprimidos las estudiantes de Cañada Honda (Aguascalientes), de Panotla (Tlaxcala) y los muchachos de Tiripetío (Michoacán). En 2018 se han cebado sobre Mactumatzá y la José Guadalupe Aguilera (Durango).

Parte de los ataques en su contra utilizan los cursos de inducción que los aspirantes de nuevo ingreso deben tomar para enfrentar los retos de una educación a contracorriente. En muchos medios de comunicación se les presenta como salvajadas. Los jóvenes sostienen que no son novatadas sino cursos para que quienes llegan se familiaricen con la escuela y demuestren que son hijos de campesinos capaces de dominar las labores del campo. Uno de los retos que el normalismo rural enfrenta es explicar a la opinión pública que efectivamente son eso y no “perradas” denigrantes.

En contra del normalismo rural se dice que México es un país crecientemente urbanizado y que, por tanto, no se requiere una enseñanza para el campo. Sin embargo, esta afirmación oculta un hecho central. Cuarenta y tres por ciento de los planteles de educación básica en el país son escuelas multigrado. En sus aulas se atiende a poco más de 1.7 millones de alumnos de preescolar, primaria y secundaria, la mayoría en comunidades rurales aisladas y de alta marginación. A pesar de que la enseñanza en ellas es mucho más difícil que en las escuelas de un solo grado –dotadas con recursos e infraestructura– usualmente se manda a ellas a los maestros más inexpertos o a becarios.

Una parte de la materia de trabajo específica del normalismo rural es (o debiera ser) la enseñanza en escuelas multigrado. De manera natural, muchos de sus egresados van a laborar a esas aulas, entre otras razones, porque casi nadie más quiere ir allí. Trabajar en ellas requiere no sólo de vocación y preparación especializada, sino de la experiencia de crecer y vivir en un contexto precario y marginal. Justo como el que experimentaron quienes estudian en normales rurales.

Pero, es cierto que el campo mexicano es hoy diferente al de la época en la que las normales rurales se fundaron. Hay nuevas dificultades que los maestros que laboran allí deben enfrentar, y para los que requerirían una formación especial. Es el caso de la violencia y la acción del crimen organizado; la creciente migración que hace de las escuelas una especie de estacionamiento de mano de obra, en las que los niños esperan sólo a tener

las que los niños esperan sólo a tener la edad suficiente para partir a otras tierras; la devastación ambiental; los graves problemas nutricionales, y el uso de las nuevas tecnologías en un entorno en el que no se tiene acceso a ellas.

Lejos de ser un lastre del pasado, las normales rurales son una necesidad para otro futuro. Hoy, más que nunca, se requieren de más escuelas de este tipo y de un mayor número de maestros y maestras egresados de ellas.

Twitter: @Lhan

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	PAÍS	10

## ASÍ DE SENCILLO

#OPINIÓN



### EL FIN DEL NOVIAZGO CON LA CNTE

*Están presionando más de la cuenta, quieren acuerdos firmados incluso antes de que Andrés llegue a la Presidencia*

GABRIEL BAUDUCCO

**D**esde hace un par de semanas, la novela mediática de la “ruptura” de **Andrés Manuel López Obrador** con la **Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación** ha servido más para echar fuego sobre las especulaciones de qué tantas fuerzas ha perdido el Presidente electo –aún antes de llegar al poder–, que para poner en claro qué pasará con la Reforma Educativa.

Mientras AMLO mantiene firme el concepto de que no permitirá más abusos contra los maestros y –al mismo tiempo– les pide “a cambio” que sí se presenten a trabajar, que sí den clases de lunes a viernes, que sí cumplan con su trabajo y no le hagan pagar a los estudiantes los costos de los desacuerdos políticos, personales alrededor de López Obrador matizan las expresiones.

No es lo mismo repensar la reforma que cancelar la reforma. Y quizá, sea precisamente ahí donde nacen y crecen las diferencias entre AMLO y el magisterio. Pero, también es cierto, que los maestros, o al menos los huelguistas, están presionando más de la cuenta, quieren acuerdos firmados incluso antes de que Andrés llegue a la Presidencia, muy al estilo de cómo se han manejado en el pasado. Y algo es

**NO ES LO MISMO  
REPIENSAR LA  
REFORMA QUE  
CANCELARLA**

claro, no pueden pedirle a quien ha prometido cambios, que se comporte como todos los demás. ¿Es este el fin del noviazgo entre AMLO y los maestros?

Andrés Manuel López Obrador retó a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) a poner a consulta si los maestros quieren que su nómina deje de ser controlada por el gobierno federal. Quizá, como ha demostrado hasta el momento, casi siempre AMLO tiene un haz político bajo la manga. ¿Será que sabe más él de las internas de la coordinadora que los propios dirigentes de la agrupación? O, simplemente, no está dispuesto a entregar el control de la nómina a un sindicato. Asunto que será aplaudido por muchos fuera de las huestes de los maestros.

En un mitin en Mérida, Yucatán, AMLO le mostró los dientes a los maestros disidentes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE): son “radicales de izquierda”, y no dudó en advertirles que no rebasarán a su gobierno.

Y no parece importarle que los maestros disidentes digan que los foros organizados por el gobierno entrante sean una simulación elitista. ¿Qué piden? Un término concreto: no les alcanza con que la reforma sea aplicada o no, con que se flexibilicen sus criterios. Lo que quieren es la abrogación, es decir, que legalmente deje de existir. “Varios actores políticos de AMLO no están hablando el mismo lenguaje, algunos solamente refieren la derogación, otros una implementación estética de la reforma y, en esta parte, nosotros sí exigimos el diálogo y vemos que se nos ha enviado un mensaje de radicalismo –dijo apenas ayer Wilbert Santiago, vocero de la sección 22 de la CNTE– Nosotros no somos radicales, nosotros exigimos el derecho al diálogo y esa es la manifestación política de la CNTE”. Pero... como todos sabemos, eso es un paso que no sucederá de la noche a la mañana. Así de sencillo.

ASIDENSENCILLO@YAHOO.COM  
@GABRIELBAUDUCCO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	1	3

## LOS MALOSOS

### PRD Y PAN DESPIERTAN: CONSULTA ILEGAL, PARCIAL Y VIOLATORIA DEL ESTADO DE DERECHO



Mal empieza la semana al que ahorcan en lunes. Aún sin terminar la conferencia de prensa del vocero **Jesús Ramírez Cuevas** donde se revelaron las preguntas, brotaron los argumentos sobre la ilegalidad de la consulta sobre el Nuevo Aeropuerto.

Las coincidencias sobre la ilegalidad, la inconstitucionalidad y el resultado parcial de la consulta, ya que se hará en medio millar de municipios, de más de 2 mil 400 existentes, se agolparon en medios de comunicación y redes sociales.

Los argumentos del presidente del PRD, **Manuel Granados Covarrubias**, y del coordinador del PAN en San Lázaro, **Juan Carlos Romero Hicks**, son contundentes; otros constitucionalistas invalidaron, desde ahora, el proceso del 25 al 28 de octubre, donde nada tienen que hacer Morena y el Instituto Arturo Rosenblueth.

En pocas palabras, les valió el Estado de derecho porque la consulta debió formularla el Congreso y convocarla el Presidente **Enrique Peña Nieto**, no el presidente electo, pero como "va porque va" y "me canso ganso", que se hace como se le pegue la gana a la Cuarta Transformación, pues se va a hacer eso que deben llamarle como quieran, menos consulta.

Y al parecer NO todos van a esperar el resultado hasta el lunes 29 de octubre; por ejemplo, **Alfonso Romo Garza** debe tener una bola de cristal porque reveló a un grupo de empresarios regios que el Nuevo Aeropuerto está decidido por **Andrés Manuel López Obrador** y "va porque va"... en Texcoco: entonces, ¿para qué tanto brinco..?

### ¿RUIZ ESPARZA SE LA COBRA A JIMÉNEZ ESPRIÚ..? FIJATE LA LETRA CHICA DE REPORTE DE LA OACI



Con sabor a revancha la filtración de la "letra chiquita" del reporte de la Organización de Aviación Civil Internacional (OACI) que echa abajo la opción del Nuevo Aeropuerto en Santa Lucía. Cuentan que las huellas llegan a la oficina de **Gerardo Ruiz Esparza**.

Según esto, el titular de la SCT se las cobró por la regañada de **Javier Jiménez Espriú** por los spots del Nuevo Aeropuerto en Texcoco en tiempo oficial de TV y radio, así que los salientes decidieron ventilar las medias verdades de los entrantes.

El reporte de la OACI es muy claro: NO se estudió Santa Lucía y la recomendación es hacerlo en Texcoco. Lo cierto es que el equipo de transición hace quedar muy mal a **Andrés Manuel López Obrador**, que hasta un video-mensaje dio para difundir las virtudes ocultas de Santa Lucía.

Lo peor del caso es que hasta un tiro se aventó con el Ejército al señalar, con imprecisiones, que "habían cesado" a un mando de la base aérea por darle información a **Jiménez Espriú**, y **Salvador Cienfuegos Zepeda** le contestó que NO, que causó baja por edad.

El caso es que la consulta de la próxima semana llega totalmente contaminada por fake news, porras de uno y otro lado, zozobra de empresarios e inversionistas, y el probable descrédito internacional si la Cuarta Transformación opta por el proyecto equivocado. Los paganos: Los mexicanos.

### ULTIMATUM DE LA CNTE A LÓPEZ OBRADOR: MOVILIZACIONES EN PUERTA



Que va muy en serio el enfrentamiento de la CNTE con **Andrés Manuel López Obrador**, al grado de poner ultimátum para eliminar totalmente la Reforma Educativa y regresar los recursos a los estados.

El 29 de octubre será el último día para que el presidente electo y **Esteban Moctezuma Barragán** desistan de controlar la nómina del magisterio por parte de la Federación; de otra forma se dará a conocer el programa de movilizaciones, que, como siempre, iniciará en la Ciudad de México.

SUSCRIPCIÓN A CORREO: <http://ow.ly/S7Ho30igRj7>  
Blog: <http://losmalosos.blogspot.mx/>

Blog: <http://losmalosos.blogspot.mx/>  
Twitter: <http://twitter.com/malosos>

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	PAÍS	10

## TOUCHÉ

#OPINIÓN

CNTE VS.  
AMLOALEJANDRO  
CACHO

*Los líderes están furiosos y no descansarán hasta echar abajo la Reforma Educativa*

**F**altan 46 días para que Andrés Manuel López Obrador proteste como presidente de México y mucho más temprano de lo que sospechábamos rompió lanzas con la disidencia magisterial de la CNTE. Era de esperarse, la intransigencia ha sido la principal característica desde el nacimiento de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación.

Los dirigentes de la disidencia magisterial entendieron muy bien el juego perverso del poder y del dinero en México. El control de una parte del magisterio les dio poder político; el poder político se traduce en dinero y el dinero sirve para mantener el control de las bases. Entre más control, más poder, más dinero y así sucesivamente.

Lo que no sabemos es si los cálculos del Presidente electo incluían un sometimiento de la CNTE o una posición moderada, menos radical. Quienes lo creyeron así se equivocaron por una sencilla razón: los líderes de la coordinadora saben que el día que moderen sus demandas será el principio de su fin.

El negocio está en mantener la postura

radical frente al gobierno. Fue el ex presidente Ernesto Zedillo quien comenzó el proceso de descentralización educativa, a mediados de los años 90. Un gobernador panista de entonces se quejaba de que el gobierno federal les traspasaba la responsabilidad, pero no el presupuesto. Los gobiernos locales reforzaron sus secretarías o institutos estatales de educación y con el tiempo desarrollaron complicidades con el magisterio. El gobernador pagaba la nómina de maestros, aviadores y autorizaba plazas en contubernio con los líderes a cambio de controlar al magisterio.

Con la Reforma Educativa de Peña Nieto la autorización de la nómina magisterial volvió al control federal y, en teoría, se puso freno a todos los vicios. Las plazas dejaron de venderse y heredarse. Por eso los líderes están furiosos y no descansarán hasta echar abajo la Reforma Educativa y recuperar sus privilegios. Por eso apoyaron a quien abandonó su causa. Maestros de la polarización y la radicalización, lo primero que hizo la CNTE, luego del triunfo de Andrés Manuel López Obrador, fue poner en duda si el próximo gobierno dinamitará la Reforma Educativa en los términos que ellos quieren. Y lo primero que quieren es que el control de la nómina regrese a los gobernadores y recuperar así sus canonjías. El Presidente electo no parece dispuesto a ceder. Tal vez sepa que si cede ahora, le tomarán la medida. A ver.

**EL PRESIDENTE  
ELECTO NO PARECE  
DISPUESTO A  
CEDER**

**BON APPÉTIT:** *El PRD está en etapa terminal, según algunos. Tras la desastrosa alianza con Ricardo Anaya, en medio de las luchas intestinas y las deudas que ponen en duda su supervivencia, los dirigentes del PRD comienzan a voltear hacia atrás para buscar culpables. ¡Y señalan a AMLO por haberles heredado la multa de 120 millones que les impuso el INE por no reportar gastos de la campaña presidencial de 2012! ¿Se quejan seis años después? Seriedad señores, por favor.*

CACHOPERIODISTA@GMAIL.COM

@CACHOPERIODISTA

**El Sol de México**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	MISIÓN POLÍTICA	11

# Los Datos de Dios

## ¿Educación de Calidad o Sillas Voladoras?

NIDIA MARÍN\*

**M**ientras volaban las sillas y las botellas de agua lanzadas por los maestros del SNTE y de la CNTE, en Acapulco, Guerrero, lo que cubría la mente de los mexicanos espectadores era el futuro de millones de niños que aspiran a ser médicos, odontólogos, ingenieros, arquitectos y en fin.

Su posibilidad de terminar una primaria del siglo XXI (no del XX) se está viendo boicoteada por las riñas sindicales que deberían ser ajenas a la marcha de la educación básica en México. Mientras en otros países preparan niños y niñas para ser hombres y mujeres con visión y posibilidades en el futuro, en el nuestro apenas aspiramos a evitar los paros y la corrupción por venta de plazas en el área magisterial.

De por sí el futuro para los jóvenes mexicanos no es tan promisorio y súmele lo que ocurre con los niños...

Y lo decimos porque la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) señala que a mediados de 2018 (hace tres meses) había un millón 858 mil 160 personas desocupadas, de las cuales 920 mil 785 correspondían a mujeres y hombres que habían cursado la educación superior o media superior.

Además, de aproximadamente 53.8 millones de trabajadores ocupados, más de 20.2 millones tienen educación superior o media superior.

Y también que dos millones 419 mil 355 trabajadores mexicanos perciben más de cinco salarios mínimos, de los cuales un millón 890 mil 760 trabajadores (78.15%) cuentan con educación superior o media superior.

Bueno ya quisiéramos que los niños de hoy llegaran a ser los alumnos de la educación superior de mañana.

Por lo pronto, el Instituto Belisario Domínguez nos ilustra que en la LXIV Legislatura del Congreso de la Unión ya se han presentado dos iniciativas para reformar el artículo tercero Constitucional referente a la obligatoriedad de la educación superior.

Acota que el artículo tercero de la Constitución establece que la educación media superior es obligatoria,

avance que se consolidó con la reforma de 2016. No obstante, ya existen iniciativas para aumentar esta condición hasta las carreras universitarias, aunque existen desafíos a solventar como la incorporación de los egresados a los mercados de trabajo.

El IBD expone que ante un posible aumento de la matrícula -en caso de que la iniciativa sea aprobada-, será necesaria la aplicación de diferentes políticas públicas a fin de lograr el desarrollo social propuesto.

Resalta lo señalado por el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE)

acerca de que "el cumplimiento al derecho de una educación obligatoria de calidad para todos los niños y jóvenes del país sigue siendo una meta a cumplir cabalmente. Será posible alcanzar esta meta no sólo por las disposiciones federales, sino también con la participación de las entidades federativas".

Sería inmejorable que se aprobara una buena reforma en la materia. Sin embargo, el problema es de raíz, evidentemente no en toda la República, pero sí en aquellas entidades con el mayor atraso, lo cual también repercute en el país entero.

Bien decía José Vasconcelos: "Maestro y tirano son dos términos que se excluyen. En cambio, libertador y maestro son sinónimos; por eso los pueblos libres veneran a sus maestros y se preocupan por el adelanto de sus escuelas".

También aquello de: "Maestros son quienes se apresuran a dar sin reserva el buen consejo, el secreto recóndito, cuya conquista acaso ha costado dolor y esfuerzo". Para que así sea en estos tiempos, el Gobierno por venir deberá hacer su parte en materia educativa. Más bien que mal, los funcionarios que concluyen el actual mandato, así como los integrantes de la pasada LXIII legislatura cumplieron en parte con la Reforma Educativa. Si hay que modificar algunas cuestiones es otra tarea que corresponde a los recién estrenados senadores y diputados.

marinnidia@hotmail.com

\* Premio Nacional del Periodismo

**\*Desde la Primaria Frustran Sueños Infantiles**

**\*Los Paros y Venta de Plazas con Mayor Valor**

**\*El Gobierno en Puerta Deberá Hacer su Parte**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
16/10/18	MÉXICO	6



guillermo.hurtado@razon.com.mx

## » TEATRO DE SOMBRAS

¿Son lo mismo  
Morena y el  
pueblo de  
México?Por Guillermo  
Hurtado

**D**urante su larguísima campaña presidencial, el Lic. López Obrador se convirtió en un agente integrador de las demandas populares. Si en algún rincón del país había un movimiento social que tuviera alguna exigencia sobre cualquier asunto, él viajaba hasta allá, los escuchaba y, al final, les prometía que si él llegaba al poder, esa demanda sería satisfecha de inmediato.

La lógica de la campaña fue la de construir un enorme movimiento popular, que reuniera todas las exigencias del pueblo en contra de la llamada mafia del poder.

Las promesas que hizo el Lic. López Obrador iban siempre con la garantía de que él no dejaría de cumplirlas, de que él no traicionaría al pueblo. En eso consistía la diferencia entre él y el resto de la clase política.

Desde el día después de la elección, que le brin-

dó un triunfo contundente al Movimiento Regeneración Nacional, quedó claro que dicho movimiento político no consistía en la agrupación de todos los movimientos sociales. En otras palabras —crudas pero ciertas—, Morena y el pueblo de México no son lo mismo.

Los primeros que dejaron muy en claro que Morena no puede hablar en nombre del pueblo de México fueron los neozapatistas. Aquí no hubo sorpresa. La posición del EZLN ha sido invariable. Sin embargo, en algunos grupos de Morena se manifestó una reprobación del neozapatismo. ¿Cómo se atrevían a seguir en pie de lucha cuando la izquierda ya había ganado? De acuerdo con esta forma de pensar, lo que debía hacer el EZLN era dejar las armas —aunque fueran de juguete—, desactivar su movimiento territorial y recibir con los brazos abiertos a los delegados del nuevo gobierno. ¿Por qué no hacían eso? Como a estos críticos les resultaba imposible imaginar que hubiera un movimiento social legítimo por fuera de Morena, se plantearon la sospecha de que, en realidad, el EZLN es un agente de la mafia del poder. Si no están con nosotros es que están en contra nuestra.

En días recientes se ha comentado mucho el conflicto entre la CNTE y el futuro gobierno. De la misma manera en que la jerarquía de Morena no puede entender que el EZLN no caiga en sus brazos, no les entra en la cabeza que la CNTE no esté agradecida con ellos por haber anunciado con bombo y platillo que de la Reforma Educativa “no quedará ni una coma”. En declaraciones recientes, el Lic. López Obrador calificó a la CNTE como un grupo de extrema izquierda, lo que lo convierte —por medio de una dialéctica peculiar— en uno de extrema derecha.

Entendámonos: quienes se oponen al régimen desde la izquierda son, en realidad, agentes de la derecha explotadora, de la reacción más corrupta, del conservadurismo más rancio.

Para el Lic. López Obrador no hay más pueblo que el de Morena.

Twitter: @hurtado2710